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Событие: футбольный чемпионат

Хотя в ПАНО не раз достойно принимали гостей, 
это было очень ответственное мероприятие, ведь в 
Нижний приехали семь футбольный команд. Арен-
да игрового поля, организация судейства, размеще-
ние футболистов, питание, культурная программа – 
все это легло на плечи организаторов. «Командовал 
парадом» заведующий Адвокатской конторой №21 
НОКА Иванов Алексей Геннадьевич, он же – капитан 
футбольной команды «Нижегородский адвокат».

Надо отметить, что не менее футболистов к тур-
ниру готовились болельщики, которые пришли на 
матч в футболках с логотипом ПАНО, с растяжками 
со слоганами, барабаном и поддерживали нашу ко-
манду изо всех сил.

Совет молодых адвокатов ПАНО перед турни-
ром объявил сбор кричалок и речевок, призывая 
всех приходить поболеть за команду «Нижегород-
ский адвокат». Во время турнира СМА в своем те-
леграм-канале вел новостную трансляцию, освещая 
итоги каждой встречи турнира.

Турнир открыл вице-президент ФПА РФ, прези-
дент АП Московской области Галоганов А.П. Попри-
ветствовав участников, он 
пожелал им честной спор-
тивной борьбы за выход в 
финальную часть чемпиона-
та, которая состоится в 2024 
году. 

От имени ПАНО участни-
ков турнира приветствовала 
вице-президент ПАНО Ряб-
кова Т.И. Обращаясь к участ-
никам, она сказала: «Чтобы 
все ваши мячи попадали  

Два дня среди нижегородских адвокатов витало футбольное настроение: 24-25 августа 
в Нижнем Новгороде проходил отборочный турнир по мини-футболу среди адвокатов 
Приволжского федерального округа на приз «Адвокатской газеты».

в цель, чтобы вратари брали 
эти мячи, а кому больше по-
везет за эти два дня, того мы 
будем рады приветствовать 
как победителей. Главное, что 
спорт – это мир, это здоровье, 
это счастье. А победа – это 
лучшее достижение для спор-
тсмена». 

Со своими командами на 
открытие турнира приехали 

президенты АП Республики Удмуртия Лямина Л.В., 
АП Саратовской области Малаев Р.А., АП Республи-
ки Мордовия Амелин А.И.

По итогам проведенной жеребьевки 8 команд 
были распределены по двум группам. В группу «А» 
вошли команды АП Республики Мордовия, Респу-
блики Удмуртия, Пермского края и Пензенской 
области. В группу «В»: команды АП Республики 
Башкортостан, Нижегородской, Самарской и Сара-
товской областей.

По результатам проведенных в первый день 
матчей победителями ста-
ли команды АП Удмуртии и 
Самарской области. Вторые 
места заняли команды АП 
Республики Башкортостан и 
АП Пензенской области.

Второй игровой день 
особых сюрпризов не пре-
поднес: итоги были вполне 
прогнозируемы, поскольку 
уже в первых матчах наме-
тились фавориты турнира.
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В полуфинальных матчах победу одержали команды адвока-
тов из Удмуртии и Самарской области. Призером турнира по-
сле упорной борьбы стала команда АП Республики Удмуртия. 
Тройку призеров замкнула команда адвокатов Пензенской об-
ласти.

По окончании турнира президент Палаты адвокатов Нижего-
родской области Рогачев Николай Дмитриевич поздравил по-
бедителей и вручил им кубки и медали.

Наградами также были отмечены:
• лучший вратарь турнира - Скоблик Александр (Республика 

Башкортостан) 
• лучший бомбардир турнира - Ложковой Александр (Респу-

блика Удмуртия) 
• лучший игрок турнира - Стреков Михаил (Пензенская об-

ласть)
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Своими впечатлениями о турнире поделил- 
ся капитан команды «Нижегородский адво-
кат» Иванов Алексей Геннадьевич.

«Конечно, мы не очень довольны результатами 
своей игры в этом турнире. В первой игре крупно 
уступили команде адвокатов Самарской обла-
сти. Но хочу заметить, что в итоге эта коман-
да заняла второе место, показав великолепный 
результат, то есть это очень сильный соперник. 

В дальнейшем мы проиграли адвокатам Респу-
блики Башкортостан со счетом 2:1, не реализо-
вав два стопроцентных момента, чтобы забить 
мяч в ворота соперника, что нас очень огорчило.

В одной четвертой финала мы играли прак-
тически на равных с командой Пензенской об-
ласти, уступив им только на последних мину-
тах: они забили гол, и мы проиграли со счетом 
1:0. Очень обидное поражение… В итоге команда 
Пензенской области стала бронзовым призером 
этого турнира, тоже очень сильный соперник. 

Хочу отметить всех игроков нашей команды и 
особенно – вратаря Сударикова Станислава, ко-

торый самоотверженно стоял в воротах, спасая 
команду от многих незабитых голов соперников.

Думаю, что нам просто не хватило неболь-
шого футбольного спортивного счастья, пото-
му что в ключевых матчах с командами Башкор-
тостана и Пензенской области мы проиграли с 
разницей в 1 мяч, при этом не забив сами два или 
три стопроцентных мяча в каждой игре.

Будем считать, что таким образом мы про-
явили гостеприимство как принимающая сто-
рона: гостям у нас почет, мы открыли им доро-
гу в полуфинал и финал…

Что касается организации турнира, все 
представители команд выражали признатель-
ность и особо отметили качество организа-
ции. Никто не ожидал, что именно спортивная 
составляющая будет организована на таком 
высоком уровне: великолепный стадион, отлич-
ные раздевалки, разметка мини-футбольного 
поля (этого не было ни на одном из прошедших 
футбольных турниров). Многие спрашивали о 
возможности повторения подобного турнира в 
Нижнем Новгороде. Это отлична оценка!».

Президент ПАНО Рогачев Николай Дми-
триевич об итогах турнира:

«Несмотря на то, 
что успехами наша 
команда не блистала, 
считаю, что турнир 
был проведен на очень 
хорошем уровне. 

Главное, с моей точ-
ки зрения, можно от-
метить рост спор-
тивного мастерства 
команд: год от года ко-
манды играют все луч-
ше. Второе, что заме-

чательно: все футболисты играют корректно, 
не было отмечено вообще никаких приемов с 

намерением выбить игрока из игры. Хочу 
отметить также высококачественное 
судейство: не поступило ни одной жало-
бы от команд на несправедливых фут-
больных арбитров.

В целом организация турнира была 
прекрасной, такого уровня я раньше не 
замечал, хотя мы и раньше проводили 
турниры.

А закончился хорошим праздником с 
танцами!
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Считаю, что Приволжский Федеральный 
округ на предстоящем Всероссийском футболь-
ном чемпионате среди адвокатов в 2024 году 
должен быть представлен не тремя командами, 
а четырьмя. Кроме призеров нашего отбороч-
ного турнира, в предстоящем чемпионате до-
стойна участвовать команда адвокатов Баш-
кортостана, команда молодежная, сыгранная  
и имеющая достаточно высокий потенциал». 
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Заседание Совета ПАНО
5 июля состоялось очередное заседание Со-

вета ПАНО.  

Присягу адвоката приняли два претендента, 
успешно выдержавшие экзамен.

По личному заявлению возобновлен статус од-
ного адвоката, прекращен статус трех адвокатов.

Из реестра адвокатских образований исклю-
чены сведения об адвокатском кабинете Волкова 
Михаила Юрьевича в связи с прекращением ста-
туса адвоката и об адвокатском кабинете Григо-
рьевой Юлии Васильевны в связи с прекращени-
ем статуса адвоката.

Совет рассмотрел одно дисципли-
нарное производство в отношении ад-
воката, опоздавшего на судебное засе-
дание. Адвокату вынесено замечание.

Совет ПАНО внес изменения в спи-
сок представителей Совета Палаты, 
которые отвечают за распределение 
дел по назначению органов дознания, 
предварительного следствия и суда в 
порядке ст. 50 ГПК РФ и в порядке ст. 
51 УПК РФ в связи с тем, что произошли 
кадровые перестановки, и в связи с тем, 
что некоторые адвокаты были отчисле-
ны из Палаты по личному заявлению.

Совет принял к сведению информацию о на-
падении 4 июля 2023 года в Чеченской Респу-
блике на адвоката Немова А.В. при исполнении 
им профессиональных обязанностей и поддер-
жал направление телеграмм с обращениями к 
Председателю СК РФ А.И. Бастрыкину и Гене-
ральному прокурору РФ И.В. Краснову с насто-
ятельной просьбой принять все необходимые 
меры с тем, чтобы лица, совершившие престу-
пление в отношении адвоката А.В. Немова, не 
избежали ответственности за содеянное.
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Совет ПАНО принял решение одобрить направ-
ление в Комитет по вопросам государственной 
власти, местного самоуправления и регламенту 
предложений по критериям оценки эффективности 
правоприменения Закона Нижегородской области 
«О бесплатной юридической помощи» № 144-З. 

В этом предложении было указано на необхо-
димость создания в Нижегородской области элек-
тронного реестра лиц, которым необходимо по за-
кону оказывать бесплатную юридическую помощь, 
об уменьшении бумажной документации, направ-
ляемой в уполномоченный орган - Управление по 
обеспечению деятельности мировых судов, адвока-
туры и нотариата в связи с оказанием бесплатной 
юридической помощи, а также снятие ограничений 
на оказание бесплатной юридической помощи в 
судебных заседаниях, так как в настоящее время 
она ограничена пятью заседаниями. Сколько ад-
вокат работает по делу – столько дней ему должно 
быть оплачено.

Члены Совета обсудили вопрос заключения 
соглашения о сотрудничестве между Палатой ад-
вокатов Нижегородской области и региональным 
отделением Государственного фонда поддержки 
участников специальной военной операции «За-
щитники Отечества» с целью оказания юридиче-
ской помощи участникам и ветеранам СВО. 

Совет ПАНО поддержал идею проведения в ок-
тябре 2023 года Второго Нижегородского адвокат-
ского форума по теме: «Актуальные проблемы пра-
воприменения», а также проведения обучающего 
курса для руководителей стажировки для адвокатов 
ПАНО.

2 августа 2023 года члены Совета ПАНО со-
брались на очередное заседание.  

Присягу адвоката приняли два претендента, 
успешно выдержавшие экзамен.

По личному заявлению возобновлен статус од-
ного адвоката, прекращен статус трех адвокатов, 
приостановлен – четырех адвокатов.

Совет рассмотрел одно дисциплинарное про-
изводство в отношении адвоката, нарушившего 
порядок заключения соглашения и допустившего 
некорректное поведение по отношению к довери-
телю. Адвокату вынесено замечание.

На Совете были подведены итоги оказания ад-
вокатами области бесплатной юридической помо-
щи за 1 полугодие 2023 года. 

 По состоянию на 01.07.2023 года бесплатная 
юридическая помощь оказывалась в 39 районах г. 
Нижнего Новгорода и Нижегородской области (в 
2021 году – в 36 районах города и области). Наибо-
лее активно бесплатная помощь осуществлялась в 
Арзамасском районе – 1 187 737 руб. (в 2022 году – 
1 224 318 руб.), Городецком районе – 345 225 руб. (в 
2022 году – 399 600 руб.), Вадском районе – 333 150 
руб. (в 2022 году – 264 225 руб.), Ветлужском районе 
– 259 950 руб. (в 2022 году – 306 350 руб.), Выксун-
ском районе – 250 875 руб. (в 2021 году – 407 887 
руб.), Пильнинском районе – 218 475 руб. (в 2022 
году – 262 650 руб.), Шахунском районе – 217 675 
руб. (в 2022 году – 309 825 руб.). В тех районах, в ко-
торых население не было охвачено государствен-
ной системой бесплатной юридической помощи, 
помощь гражданам оказывалась pro-bono.
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На 2023 год в бюджете Нижегородской области 
запланировано 10 365 000 руб., адресно направлен-
ные в рамках государственной системы бесплатной 
юридической помощи на оплату труда адвокатов. 
Из выделенного бюджета Управлением по обеспе-
чению деятельности мировых судей, адвокатуры и 
нотариата Нижегородской области на 01.07.2023 
года оплачено адвокатам Нижегородской области 
4 237 225 руб. (в 1 полугодии 2022 года – 4 685 006 
рублей, в 1 полугодии 2021 года – 2 764 1187 ру-
блей), из них НОКА – 3 640 712 руб. (в 1 полугодии 
2022 года – 4 083 156 рублей, в 1 полугодии 2021 
года – 2 173 444 рубля).

Как и в предыдущие годы Совет ПАНО тесно 
сотрудничал с уполномоченным органом прави-
тельства Нижегородской области в рамках коор-
динации деятельности по организации субсидиро-
ванной помощи. В открытом доступе сети интернет 
есть вся необходимая информация об адвокатах, 
участвующих в государственной системе бесплат-
ной юридической помощи, размещены необходи-
мые правовые документы. Вся информация разме-
щена на портале Палаты адвокатов Нижегородской 
области.

Число адвокатов, участвующих в государствен-
ной системе бесплатной юридической помощи в 
2023 году - 207 человек (в 2022 году – 199 адвока-
тов).

Информация об объеме субсидированной 
помощи в 1 полугодии 2023 года:

• обращений граждан – 1494 (в 1 полугодии 2022 
года – 1178);

• устные консультации – 1398 (в 1 полугодии 
2022 года – 1351);

• письменные консультации – 72 (в 1 полугодии 
2022 года – 33);

• составление документов правового характера 
– 2067 (в 1 полугодии 2022 года – 2302);

• участие в судебных заседаниях – 295 (в 1 полу-
годии 2022 года – 310).

Как и в предыдущем годы в 1 полугодии 2023 
году юридическая помощь pro-bono оказывалась 
во всех районах г. Нижнего Новгорода и Ниже-
городской области без исключения. Адвокаты 
активно принимали участие 31.05.2023 года во 
Всероссийском Дне бесплатной юридической по-
мощи «Адвокаты гражданам».

Докладчик отметил, что бесплатная юридиче-
ская помощь оказывается адвокатами на хорошем 
уровне, и в будущем будет оказываться также по 
всем вопросам, в которых граждане нуждаются.

Совет обсудил возможности электронного вза-
имодействия с судами общей юрисдикции и со-
здал комиссию в составе членов Совета ПАНО 
Калиберновой О.Н., Тыновской Е.Г., Ильичевой 
М.А., Арутюняна К.В., адвоката АК Канавинского 
района НОКА Елчиева А.Н., адвоката адвокатско-
го кабинета Красильниковой М. И. по разработке 
«дорожной карты» данного взаимодействия. Ос-
новные направления уже намечены на встрече с 
заместителем Нижегородского областного суда 
Щукиным Ф.В. и касаются, прежде всего, докумен-
тооборота. Основная задача данного взаимодей-
ствия - упростить общение адвокатов с судами на 
всех уровнях в части подачи документов в различ-
ные судебные инстанции, изучения материалов 
уголовных дел и пр.

Совет заслушал информацию председателя Ко-
миссии по защите прав адвокатов Г.О. Курашви-
ли о мерах, принятых Прокуратурой Чеченской 
Республики после нападения 4 июля 2023 года в 
Чеченской Республике на адвоката Немова А.В. 
при исполнении им профессиональных обязан-
ностей. В письме из СК РФ, поступившем на имя 

Президента ПАНО Н.Д. Рогаче-
ва 31 июля 2023 года, сказано, 
что после проведения процес-
суальной проверки в СУ СК Рос-
сии по Чеченской Республике 
по сообщению о причинении 
телесных повреждений адво-
кату Немову А. В., возбуждены 
уголовные дела по п. «г, д, з» ч.2 
ст.112, п. «а, в» ч.2 ст.115 УК РФ, 
а также по п. «а» ч. 2 ст. 127, ч. 
3 ст.144, ч.2 ст.162, п. «а, в» ч. 2 
ст. 166, ч. 4 ст. 296, ч. 1 ст. 325 УК 
РФ, объединенные в одно про-
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ПЕРСОНАЛЬНО 

Присвоен статус адвоката:
Никуличеву Андрею Вячеславовичу (вклю-

чен в списочный состав Адвокатской конторы № 36 
«Тимофеев Черепнов» НОКА);

Постникову Дмитрию Борисовичу (включен 
в списочный состав Адвокатской конторы Сормов-
ского района НОКА);

Пятаеву Николаю Владимировичу (включен 
в списочный состав Адвокатской конторы №13 
НОКА);

Селезневой Ирине Игорьевне (включена в 
списочный состав Областной адвокатской конторы 
НОКА).

Возобновлен статус адвоката:
Бризицкой Олеси Олеговны (Адвокатская кон-

тора г. Сарова НОКА);
Хазовой Инны Сергеевны (Адвокатская конто-

ра Нижегородского района НОКА).

Приостановлен статус адвоката:
Тюлиной Татьяны Сергеевны (Адвокатская 

контора Московского района НОКА);
Корик Елены Дмитриевны (Адвокатская кон-

тора Ленинского района НОКА);
Барышева Андрея Владимировича (НО «Ни-

жегородская коллегия адвокатов № 3»);
Епишина Александра Валерьевича (Адвокат-

ская контора Нижегородского района НОКА);
Мотаевой Анны Сергеевны (Адвокатская кон-

тора Сормовского района НОКА).

Прекращен статус адвоката:
Григорьевой Юлии Васильевны (Адвокатский 

кабинет) – по личному заявлению;
Волкова Михаила Юрьевича (Адвокатский ка-

бинет) – по личному заявлению;
Сухарева Антона Владимировича (Адвокат-

ский кабинет) – по личному заявлению;
Пирулина Андрея Юрьевича (Адвокатская 

контора Ленинского района НОКА) – по личному 
заявлению;

Кегелес Дианы Ицковны (Адвокатская контора 
Сормовского района НОКА) – по личному заявле-
нию;

Саковец Елены Владимировны (Адвокатская 
контора Уренского района НОКА) – по личному за-
явлению.

Реестр адвокатских образований 

Исключены сведения:
• об адвокатском кабинете Григорьевой 

Юлии Васильевны с 10.07.2023 года в связи 
с прекращением статуса адвоката;

• об адвокатском кабинете Волкова Михаила 
Юрьевича с 06.07.2023 года в связи с пре-
кращением статуса адвоката;

• об адвокатском кабинете Сухарева Антона 
Владимировича с 01.09.2023 года в связи с 
прекращением статуса адвоката;

• об адвокатском кабинете Аверьяновой Ма-
рии Игоревны с 01.09.2023 года в связи с 
ликвидацией адвокатского кабинета.

изводство. Расследование уголовного дела взято 
на контроль в прокуратуре республики.

Совет ПАНО принял решение удовлетворить 
ходатайство коллектива Адвокатской конторы 
№22 «Гражданские компенсации» о представле-
нии адвоката Немова А.В. к награждению орденом 
«За верность адвокатскому долгу» и обратиться к 
ФПА РФ с соответствующим ходатайством.

Также Совет принял к сведению обращение 
адвоката Немова А.В., в котором он благодарит 
Совет ПАНО за незамедлительное обращение в 
СК РФ и к Генпрокурору РФ с требованием при-
влечь к ответственности лиц, совершивших напа-

дение на него и журналистку в Чеченской Респу-
блике.

Совет заслушал информацию заведующего 
АК №21 Иванова А.Г. о проведении 24-25 августа 
2023 года в Нижнем Новгороде отборочного тур-
нира Всероссийского чемпионата по мини-футбо-
лу среди АП Приволжского Федерального округа.

Организаторами Всероссийского чемпионата 
по мини-футболу среди адвокатов Приволжского 
Федерального округа на приз «Адвокатской газе-
ты» являются Федеральная палата адвокатов РФ и 
Адвокатская палата Нижегородской области. 
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Николай Дмитриевич, Вами пройден зна-
чительный профессиональный путь – в 
этом году исполнилось 55 лет с того момен-
та, когда вы пришли в адвокатуру.

Какими были ваши первые впечатления о 
профессии адвоката? Сразу ли она оправда-
ла Ваши ожидания или вхождение в профес-
сию было трудным? 

Адвокатура была несколько иной, чем сейчас, 
ведь иной была политическая система, экономи-
ка, да и общество в целом было другим. Мне ка-
жется, люди были добрее. Может быть потому, 
что деньги играли меньшую роль, чем сейчас, 
что жизнь была стабильнее, что была уве-
ренность в завтрашнем дне для всех, пусть 
этот день давал и весьма скромные воз-
можности. 

Горьковская коллегия адвокатов 55 лет 
назад насчитывала немногим более 200 
человек. Все друг друга знали, потому что 
люди, пришедшие в адвокатуру, оставались 
в ней до пенсии. 

В адвокатуру стремились многие, попа-
дали лишь единицы. Стремились потому, 
что это профессия была относительно сво-
бодной, относительно независимой и отно-
сительно хорошо оплачиваемой. Установ-
ленный максимум в 300 рублей примерно 
вдвое превышал зарплату прокуроров и 
судей и вчетверо – нотариусов. 

Заниматься адвокатской деятельностью 
было значительно легче, чем сейчас. Зако-
нодательство было проще, круг граждан-
ских правоотношений – значительно уже.

Вхождение в профессию не было для меня 
сложным. Я ведь с отличием закончил юридиче-
ский факультет Ленинградского университета. У 
меня была хорошая теоретическая подготовка и 
прекрасный патрон Е.А. Гальперин — человек эн-
циклопедических знаний и преуспевающий адво-
кат. 

Рядом был С.М. Фогель, также ставший моим 
наставником и другом, и много других очень хо-
роших адвокатов и душевных людей: Л.К. Золот-
ницкая, А.П. Чичварин, В.М. Сеславинский. Каждый 
из них – Личность, у которой многому можно на-
учиться.

Николай Дмитриевич Рогачев —  
55 лет в профессии 

Члены Совета Палаты адвокатов Нижегородской области поздравили Николая Дми-
триевича Рогачева со значительным событием не только для него, но и для всего адво-
катского сообщества области. 

1 августа 1968 года – 55 лет назад –  студент 5 курса юридического факультета Ленин-
градского университета был принят стажером в Горьковскую областную коллегию адво-
катов.

«Нижегородский адвокат» не смог оставить без внимания это событие и встретился с 
юбиляром.
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«Суд приговорил к смертной казни» – ужасное 
потрясение. Тяжелейшее впечатление осталось 
от последующих посещений осужденных к смер-
ти. (Эти посещения были обязательны для состав-
ления адвокатом кассационной, а затем надзор-
ной жалоб и прошения о помиловании). 

К тебе приводят совершенно другого челове-
ка… И дело не в том, что свидание давали уже в 
подвале, а не в кабинете, что одет осужденный 
был уже в походную робу и такую же полосатую 
шапочку, что при свидании присутствует надзи-
ратель. У приговоренного к смерти иной взгляд, 
иное выражение лица. 

В моей жизни таких посещений было шесть, 
причем, как говорят, полосой в течение одного 
года два таких приговора. С тех пор я остаюсь 
ярым противником смертной казни.

Однако не могу сказать, что сразу все мне 
нравилось в профессии адвоката. Денежные 
отношения с клиентом и определенная зависи-
мость от него несколько снижали   другие до-
стоинства нашей профессии.

Сегодня жизнь изменилась, и с этим стало 
проще. Люди привыкли к тому, что надо пла-
тить и за лечение, и за обучение, и за услуги ад-
воката в том числе…

Каковы наиболее памятные события за 
время вашей работы в коллегии? 

Если говорить об адвокатской практике, то 
самые тяжелые воспоминания о моей адво-
катской молодости связаны с двумя смертны-
ми приговорами, вынесенными моим бывшим 
подзащитным. Даже предполагая, что может 
быть смертный приговор, услышать в зале суда: 
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Но в моей адвокатской жизни было и четыре 
оправдательных приговора, что было редкостью в 
то время. Я их тоже все хорошо помню, хотя были 
они в период моей молодости и активной адвокат-
ской практики. 

Один из них был вынесен Шахунским судом, 
второй – Кстовским, а два других –Нижегородским 
областным судом. Дела эти были так называемые 
хозяйственные. 

Но я был бы не прав, если бы 
сказал, что дела и клиенты играли 
в моей жизни главную роль. Ведь 
для меня работа в коллегии свя-
зана больше с организационной и 
руководящей деятельностью.

Когда я стал заведующим юри-
дической консультацией Канавин-
ского района, много раз вспоми-
нал заповедь моего отца: «Никогда 
не становись начальником, отве-
чай только сам за себя!». Я его не 
послушал, и получил бессонницу…

Коллектив был очень сложный, 
адвокатов не хватало, нагрузка на 
каждого – неподъемная. В итоге со 
временем все наладилось, но для 
меня это стало хорошей школой.

Канавинская юрконсультация 
сначала находилась в одном здании с судом и про-
куратурой, у меня сложились теплые отношения с 
председателем Канавинского суда Евгением Васи-
льевичем Сосипаровым. Человек непростой судь-
бы, участник войны, строгий, но справедливый, он 
многому меня научил как руково-
дителя. 

Очень памятны первые годы, 
когда меня избрали председате-
лем коллегии. Это же был конец 
80-х годов, начала бушевать пере-
стройка, все менялось. Время было 
тяжелое, но интересное, полное 
надежд и ожиданий.

Министр юстиции СССР издал 
приказ об отмене общего руко-
водства адвокатурой, и мы полу-
чили полное самоуправление. В 
те времена только это нам позво-
лило выжить, и выжить без потерь, 
нарастить численность, накопить 
опыт, сохранить школу подготовки 
адвокатов, добиться уважения от власти, понима-
ния полезности адвокатской деятельности.

Не забуду, как когда-то губернатор Борис 

Ефимович Немцов откликнулся на нашу прось-
бу и согласился выделить деньги из бюджета 
на оплату труда адвокатов по назначению. Это 
была моральная поддержка адвокатуры в обла-
сти.

Конец 80-х – это создание Союза адвокатов 
СССР, период его подготовки, съезд адвокатов 
в Москве – везде я принимал активное участие. 

Большое впечатление оставил 
прием в Кремлевском дворце 
съездов у президента М.С. Горба-
чева, когда он собрал адвокатов 
со всего союза и многих стран на 
международную конференцию, 
где мы впервые общались с адво-
катами Европы и Америки и убе-
ждались, что мы близки по зада-
чам и проблемам. Нам провели 
экскурсию по Кремлю, показали 
все его дворцы, Георгиевский и 
Екатерининский залы, Оружей-
ную палату, Соборы Кремля.

Многое было впервые и инте-
ресно, мы начали путешествовать 
по всему миру, а главное - жила 
надежда, что будем шагать впе-
ред и быстро….

Все, казалось, идет хорошо до 
крушения Советского Союза: сообщение о том, 
что Союз прекратил свое существование, для 
меня стало личным горем. Раньше этого нельзя 
было даже представить…Нельзя было предста-
вить себе, чтобы Одесса и Киев, которые я очень 

любил, стали принадлежать дру-
гому государству.

Памятны годы на рубеже ве-
ков. После принятия закона об 
адвокатуре в 2002 году началась 
подготовка к нашему объедини-
тельному съезду. Нехорошо хва-
литься, но мы подготовились на 
«5+»: составленные нами доку-
менты принимались учредитель-
ной конференцией единогласно, 
без поправок. В состав Совета 
и квалификационной комиссии 
избрали только тех кандидатов, 
которых заранее рекомендовал 
оргкомитет.

Вне всякого сомнения, памят-
ны те люди, с которыми меня свела судьба на 
протяжении моей адвокатской деятельности: у 
которых учился, с которыми создавали Палату.



Нижегородский адвокат №7 (247) 2023 11

И, конечно, те, кто для меня всегда оставался 
образцом в нашей профессии, те, кто знаменит 
по знаниям, опыту, работоспособности и поря-
дочности: Резник Генри Маркович, Падва Генрих 
Павлович, Гофштейн Михаил Александрович, 
Воскресенский Михаил Александрович. 

Изменились ли Ваши представления об 
адвокатуре за время работы? 

Меняются времена, и мы меняемся вместе с 
ними. Более того, я обязан был, как говорят, по 
долгу службы, влиять на процессы в адвокатуре, 
которая должна поспевать за временем. 

Она стала существенно иной, но современ-
ной, приспособленной к ныне существующим 
условиям выживания. На мой взгляд, в стране 
нашей за последние годы приостановилось дви-
жение по демократическому пути. Налицо мно-
гие элементы полицейского государства. Не в 
лучшем состоянии уровень правосудности.

Это повод, но вовсе не основание для разо-
чарования в адвокатской профессии. Ведь число 
граждан и юридических лиц, нуждающихся в нас 
и обращающихся к нам, растет - значимость и по-
лезность нашей деятельности очевидна. Да и этап 
этот, я убежден, будет исторически непродолжи-
тельным. 

Какова Ваша идеальная модель адвокату-
ры и отношений ее с государством? В каком 
направлении развивалась и развивается ад-
вокатура на самом деле – приближается или 
удаляется от идеальной модели? 

Для каждого исторического периода време-
ни представления об идеалах меняются. Когда-то 
французские адвокаты протестовали против акта 
короля, обязывавшего платить адвокатам гоно-
рар: адвокаты считали за честь служить закону и 
защищать бесплатно. Король, очевидно, пресле-
довал иные цели: брать налог с гонорара адвока-
та и тем самым пополнять казну.

Но, на мой взгляд, Российская адвокатура была 
идеально выстроена при Александре II и была об-
разцовой до 1917 года.

Модель 2002 года первоначально была так-
же весьма удачной. Но за последние 10 лет по-
правки в закон и Кодекс профессиональной этики 
серьезно нарушили былую стройность и логику 
первоначальной модели. 

Тем не менее, принцип самоуправления пока 
еще в значительном виде сохраняется, что позво-
ляет каждому региональному адвокатскому сооб-
ществу избирать оптимальные варианты решения 
задач и достижения целей деятельности.
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Общеизвестно, что принцип непрерывности и гласности судо-
производства, о соблюдении которого мечтает и надеется все адво-
катское сообщество, является одним из средств поддержки доверия 
общества к суду и гарантией справедливости судебного разбира-
тельства. Созданию необходимых условий для обеспечения откры-
тости и гласности судопроизводства способствует предусмотренная 
законом (ст. 230 ГПК РФ, 206 КАС ПФ, ст. 259 УПК РФ) возможность 
использования средств аудиозаписи для обеспечения полноты со-
ставления протокола судебного заседания.

Оснащение залов судебных заседаний системами аудиопрото-
колирования хода судебного заседания было предусмотрено феде-
ральной программой развития судебной системы РФ, утвержден-
ной постановлением Правительства РФ от 27.12.2012 № 1406.

В соответствии с относительно недавно принятым Федеральным 
законом от 29.07.2018 № 228-ФЗ в УПК РФ, ГПК РФ и КАС РФ прези-
дентским законопроектом были внесены изменения, устанавлива-
ющие обязательное ведение с 01.09.2019 аудиопротокола судебных 
заседаний. Исключением являлись дела, рассматриваемые в закры-
том судебном заседании. Согласно данным изменениям закона, в 
ходе каждого судебного заседания судов первой и апелляционной 
инстанций по уголовным, гражданским и административным делам 
(включая предварительное судебное заседание), а также при совер-
шении вне судебного заседания отдельного процессуального дей-
ствия, было введено протоколирование с использованием средств 
аудиозаписи (аудиопротоколирование) и составление протокола в 
письменной форме. Лицам, участвующим в деле, их представителям 
было предоставлено право ознакомиться не только с протоколом, 

но и с аудиозаписью судебного заседания или отдельного процессуального действия и в течение пяти 
дней со дня подписания протокола подать в письменной форме замечания на протокол и аудиозапись, с 
указанием на допущенные в них неточности и (или) на их неполноту. Ожидание внесения этих поправок 
в закон для адвокатского сообщества было в числе наиболее значимых и долгожданных.

Для реализации положений указанного закона согласно общедоступным данным, имею-
щимся в интернете https://ach.gov.ru/upload/iblock/cf6/cf6dabfac7134703880daeac049499e8.
pdf?ysclid=lltagyokm0852065286, со ссылкой на аудитора Счетной палаты РФ Т.В Блиновой об отчете 
результатов контрольного мероприятия по проверке использования средств федерального бюджета, 
предусмотренных на обеспечение аудиопротоколирования судебных заседаний в районных судах и 
гарнизонных военных судах, государством на внедрение мобильного комплекса «Фемида» было потра-
чено 6 миллиардов 900 миллионов рублей.

Испытало ли адвокатское сообщество какую-либо эйфорию после принятия данных изменений зако-
на? Отнюдь, так как предложения адвокатского сообщества при обсуждении данных изменений закона, 
поддержавшего обязательное введение аудиозаписи судебного заседания по уголовным делам и счи-
тавшего данную законодательную инициативу востребованной и решающей множество накопившихся 
проблем, связанных с изготовлением судами протоколов судебных заседаний, не всегда соответствую-
щих ходу судебного разбирательства, учтены не были.

Курашвили 
Георгий Отариевич,
член Совета ПАНО, 
заведующий Адвокатской 
конторой Канавинского 
района НОКА

Закон — что дышло: куда повернешь, туда и вышло 
Конституционный суд ещё раз подтвердил свою неконституционность

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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В частности, предложения адвокатского сообще-
ства о необходимости указания на то, что отсутствие 
аудиопротокола является безусловным поводом 
для апелляционного и кассационного реагирова-
ния, о том, что аудиозапись должна быть непре-
рывной до слов суда «суд удаляется для вынесения 
решения», что прерывание аудиозаписи должно 
быть безусловным основанием для пересмотра су-
дебного решения, что защитник должен иметь воз-
можность самостоятельно вести запись судебного 
разбирательства, которая должна признаваться су-
дом как официальная, что содержание протокола 
судебного заседания должно соответствовать со-
держанию аудиозаписи судебного заседания и если 
протокол суда и аудиозапись судебного заседания 
будут иметь содержательное расхождение, закон 
должен определить, которое из этих доказательств 
имеет большую правовую силу (предлагалось ауди-
опротоколу), что законопроект не содержит нормы 
об отнесении аудиозаписи судебного заседания к 
доказательствам наряду с протоколами следствен-
ных и судебных действий, в связи с чем п. 5 ч. 2 ст. 
74 УПК РФ предлагалось дополнить соответствую-
щим положением о том, что аудиозаписи судебных 
заседаний должны автоматически выкладываться 
на удаленный сайт, законодателем были проигно-
рированы.

Результат сказался очень быстро: положение за-
кона, регламентирующее обязательное ведение ау-
диопротоколирования, стало применяться весьма 
избирательно, в зависимости от поставленной цели.

Любому адвокату известны случаи, когда суд под 
протокол сначала сообщает о ведении аудиопро-
токолирования, а после окончания судебного раз-
бирательства сообщает о невозможности предо-
ставления аудиопротокола в связи с техническими 
и программными неполадками мобильного ком-
плекса «Фемида», чтобы скрыть ошибки и наруше-
ния, допущенные в судебных заседаниях.

Вопросы, связанные с отсутствием (дефектом) 
аудиозаписи и протокола легко преодолевались 
вышестоящими судебными инстанциями по моти-
ву, что это не является существенным нарушением 
требований ст. 259 УПК РФ, способным повлиять 
на исход дела, и ранее (Кассационное определе-
ние Судебной коллегии по уголовным делам Вер-
ховного Суда РФ от 29.09.2020 № 89-УД20-8-А2, 
Определение Первого кассационного суда общей 
юрисдикции от 21.10.2021 № 77-3754/2021, Касса-
ционное определение Второго кассационного суда 
общей юрисдикции от 10.06.2021 № 77-1692/2021, 
Кассационное определение Четвертого кассацион-
ного суда общей юрисдикции от 24.05.2021 № 77-

1697/2021, Кассационное определение Пятого кас-
сационного суда общей юрисдикции от 29.09.2021 
№ 77-1374/2021, Определение Шестого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 10.11.2021 № 
77-5628/2021, Кассационное определение Седь-
мого кассационного суда общей юрисдикции от 
16.12.2020 № 77-2529/2020, Определение Вось-
мого кассационного суда общей юрисдикции от 
20.04.2021 № 77-1584/2021 и другие).

При этом даже низкое качество аудиопротоко-
ла не имеет, по их мнению, значения, поскольку 
якобы стороны вправе самостоятельно осущест-
влять аудиозапись (Определение Первого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 08.09.2020 № 
7У-10024/2020[77-1712/2020, Определение Вось-
мого кассационного суда общей юрисдикции от 
29.06.2021 по делу № 77-2533/2021). Однако слу-
чаев признания в качестве доказательства само-
стоятельно осуществленной защитой аудиозаписи 
судебного заседания в опубликованной судебной 
практике не приводится.

И вот, наконец, точки на «i» расставлены. В Опре-
делении Конституционного суда РФ № 1079-О/2023 
от 30.05.2023, которым было отказано в рассмотре-
нии жалобы осужденного Дмитрия Евсеева, указа-
но, что аудиозапись судебного заседания является 
всего лишь вспомогательным средством фиксации 
хода и результатов слушаний, и ее отсутствие не мо-
жет служить основанием для отмены приговора, так 
как не затрагивает право на справедливое судебное 
разбирательство.

По мнению высокого суда, УПК содержит и иные 
гарантии достоверности отражения хода и содер-
жания судебного разбирательства (в том числе 
закрытого), в частности право на получение изго-
товленной копии протокола судебного заседания и 
право подать замечания на указанный протокол в 
порядке ч. 8 ст. 258, ст. 260 УПК РФ (определения 
от 22.04.2010 № 550-О-О, от 28.03.2017 № 464-О, 
от 29.01.2019 № 73-О, от 20.07.2021 № 1461-О, от 
30.11.2021 № 2367-О от 29.09.2022 № 2148-О и от 
29.09.2022 № 2224-О).

По мнению Конституционного Суда РФ, приоб-
щение к протоколу судебного заседания поданных 
на него замечаний и постановление судьи об удо-
стоверении их правильности либо об их отклоне-
нии позволяет вышестоящим судебным инстанци-
ям ознакомиться не только с протоколом судебного 
заседания, но и с замечаниями на него, оценив пра-
вомерность их удостоверения либо отклонения. 

Суд апелляционной инстанции, указал Консти-
туционный Суд, не ограничен в полномочии про-
верить точность, полноту и правильность прото-
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кола судебного заседания суда первой инстанции 
с учетом доводов участников уголовного судо-
производства, материалов дела и исследованных 
доказательств, оценить такой протокол как одно 
из доказательств, признать имеющиеся в нем 
неточности и ошибки и определить их влияние 
(отсутствие такового) на вынесение законного и 
обоснованного судебного решения.

Полагаю, что своим решением Конституцион-
ный Суд фактически дал индульгенцию на про-
должение фальсификации письменных прото-
колов судебных разбирательств, свойственным 
судам общей юрисдикции, позволив им теперь 
продолжить это в ещё бóльших объёмах и мас-
штабах.

Если раньше защите можно было ссылаться на 
аудиозапись, доказывая правоту поданных заме-
чаний на протокол, то теперь суду можно сделать 
вид, что аудиозапись не сохранилась по каким-то 
техническим причинам – и, соответственно, не 
надо рассматривать замечания защиты.

По сути, указанным решением Конституцион-
ный Суд фактически перечеркнул всё то, что в по-
следние 10 лет он сказал по поводу письменных 
протоколов суда и по поводу возможности пода-
вать на них замечания.

Что же случилось с нашей самой высокой су-
дебной инстанцией (практически небожители), 
имеющей такие полномочия, которыми они мо-
гут приткнуть обе палаты Федерального собра-
ния, правительство и даже президента? В перво-
начальную бытность своего существования они 
отменяли, как мне помнится, даже политические 
Указы Президента России, а здесь спеклись на 
очевидном деле, касающемся жалобы никому не 
известного осужденного Дмитрия Евсеева. Учи-
тывая гарантии независимости судей Конституци-
онного Суда и их полномочия, ответ, очевидно, 
лежит за рамками правовой сферы.

Читая вышеуказанное решение Конституци-
онного Суда и выбранные им подходы, позиции 
и оценки, касающиеся протоколирования судеб-
ного заседания, возникают также вопросы: в чем 
роль Конституционного Суда, и нужен ли он во-
обще? Зачем государству огромные затраты на 
его содержание? С завидной регулярностью эта 
тема то и дело поднимается и практикующими 
юристами, и академическим сообществом, и сту-
дентами юридических ВУЗов.

Необходимо также напомнить, что последние 
годы Конституционный Суд вел активные поиски 
и механизма нейтрализации норм международ-
ного права. Результат достигнут. Найден способ 

нейтрализации действия ч. 4 ст. 15 Конституции 
РФ, которая установила правило о том, что «об-
щепризнанные принципы и нормы международ-
ного права и международные договоры Россий-
ской Федерации являются составной частью ее 
правовой системы. Если международным дого-
вором Российской Федерации установлены иные 
правила, чем предусмотренные законом, то при-
меняются правила международного договора». 

После принятия Постановления Конституци-
онного Суда РФ от 06.12. 2013 № 27-П уже можно 
отказаться от соблюдения норм международного 
права, закрепляющих демократические ценности. 
Сейчас Конституционный Суд сможет доказывать, 
что эти ценности не соответствуют Конституции 
РФ.

Получается, что Конституционный Суд России 
был создан не для поддержания конституционно-
го строя в государстве, а для того, чтобы показать, 
что Россия является современным европейским 
государством.

Таким образом, несмотря на наличие Консти-
туционного Суда, закон в России как дышло, и 
действует только в тех пределах и таким образом, 
как его толкуют наши суды. Известная поговорка 
«Закон, что дышло: куда повернёшь, туда и вы-
шло», является антонимом принципа Римского 
права «Dura lex, sed lex» – «Закон суров, но это 
Закон». Поговорка возникла как констатация без-
закония, произвола. Закон не должен применять-
ся по обстоятельствам, зависеть от воли и жела-
ния властей, поворачиваться подобно дышлу 
(оглобле между двумя лошадьми, прикрепляемой 
к передней оси повозки и служащей для пово-
рота повозки). Если такое происходит, общество 
управляется не законом, а насилием.

РЕЗЮМЕ: закон об обязательном протоколи-
ровании судебного заседания (ч. 1 ст. 259 УПК 
РФ) – очень хорошая и серьезная правовая нор-
ма, направленная на соблюдение прав участни-
ков уголовного процесса. Однако толкование 
вышестоящими судами ее нарушения как «не-
значительного, не влияющего на законность 
приговора», поддержанного Конституционным 
Судом, сводит на нет все положительные нюан-
сы данной нормы, а также порождает множество 
возможностей для недобросовестных судей по 
«коррекции», внесению изменений и даже фаль-
сификации содержания судебных заседаний по 
уголовным делам.

Всем удачи в отстаивании своих прав и прав 
доверителей!
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В Приволжском филиале «Российского госу-
дарственного университета правосудия» состоялся 
межведомственный научно-практический круглый 
стол «Проблемные вопросы участия адвокатов в 
судопроизводстве», в котором приняли участие 
представители адвокатского, судейского и научного 
сообществ области.

С приветственным словом к участникам обрати-
лись директор ПФ ФГБОУВО «РГУП», к.ю.н., член Со-
вета АЮР Журавлева Ю.В. и член Совета ПАНО, за-
ведующая АК №25 НОКА, к.ю.н., Калибернова О.Н. 

«Адвокатура является особым субъектом пра-
возащитной деятельности. И государство в целом, 
и суды в частности заинтересованы, чтобы этот ин-
ститут работал слаженно, и чтобы через него обе-
спечивалась защита граждан и юридических лиц.

Круглый стол – продолжение тесного сотрудни-
чества Палаты адвокатов Нижегородской области и 
университетов. Подобные мероприятия нацелены 
на активизацию научно-исследовательских аспек-
тов развития и функционирования адвокатуры, со-
действию правового просвещения, популяризации 
адвокатуры и укрепления связи науки и практики.

РГУП готовит будущих судей, следователей и ад-
вокатов. И от того, как преподаватели формируют 

Круглый стол «Проблемные вопросы участия адвокатов  
в судопроизводстве»

правовое сознание студентов, зависит, кто придет 
работать в судебную систему завтра», — отметила 
Ольга Николаевна.

Тема круглого стола «Проблемные вопросы 
участия адвокатов в судопроизводстве» очень ши-
рокая, поэтому особое внимание в этот раз было 
уделено обсуждению проблем в уголовном и граж-
данском судопроизводстве.  

Спикерами на круглом столе выступили в том 
числе адвокаты ПАНО: заведующий Областной 
АК НОКА Караваев И.О., адвокат АК №25 НОКА  
Аврамцев А.В., адвокат адвокатского кабинета  
Гулян В.Д.

Все озвученные в их докладах проблемы вызва-
ли у собравшихся неподдельный интерес и дискус-
сию о возможных путях их решения.

В круглом столе также приняли участие профес-
сорско-преподавательский состав кафедр граждан-
ского права, гражданского процессуального права, 
уголовного права, уголовно-процессуального пра-
ва ПФ ФГБОУВО «РГУП».

Участники круглого стола отметили высокую на-
учную и практическую значимость мероприятия, 
а также разработали круг проблем, которые могут 
являться темами дальнейших обсуждений для фор-
мирования предложений усовершенствования от-
раслевого законодательства.
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Семинар на пушкинской земле

«И пробуждается поэзия во мне:
Душа стесняется лирическим волненьем,
Трепещет и звучит, и ищет, как во сне
Излиться, наконец, свободным проявленьем.
И тут ко мне идет незримый рой гостей, 
 
Знакомцы давние, плоды мечты моей.
И мысли в голове волнуются в отваге,  
и рифмы легкие навстречу им бегут, 
И пальцы просятся к перу, перо — к бумаге.
Минута — и стихи свободно потекут…»

Осень всегда была любимым временем года Пушкина. Приехав в Болдино в начале осе-
ни 1830 года, он задержался здесь на три месяца из-за холеры. Однако вынужденное за-
творничество способствовало плодотворной работе, что удивляло и самого поэта. 

Сказки, стихи, «Повести Белкина», «Маленькие трагедии», две главы «Евгения Онегина» ... — 
итог творчества Болдинской осени Пушкина.

5 августа в Большом Болдино состоялся обучающий семинар для адвокатов Южного куста. 

Более 30 адвокатов из Арзамасского, Большеболдинского, Большемурашкинского, Бутурлинского, 
Гагинского, Дивеевского, Княгининского, Лукояновского, Перевозского, Пильнинского, Починковско-
го, Сергачского районов области съехались на землю, где жил и написал свои замечательные произ-
ведения А.С. Пушкин.
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После самого 
семинара адвока-
ты прогулялись по 
теннистым аллеям 
парка вдоль пру-
дов, полюбовались 
на Горбатый мо-
стик.

Болдинская земля готовится отмечать в сле-
дующем году 225-й юбилей Пушкина. К сожа-
лению, господский дом, в котором на протяже-
нии трех осенних сезонов Пушкин писал свои 
произведения, был закрыт на реставрацию. Но 
адвокатов заверили, что они присутствуют при 
уникальном событии, поскольку реставрация 
происходит только раз в 100 лет.

«Вишенкой на торте» для адвокатов стала 
встреча с самим Александром Сергеевичем, 
который читал стихи и просто очаровал всех 
прелестью поэзии…

«Этим и объясняется выбор места проведения се-
минара: хотелось, чтобы адвокаты прошлись по свя-
щенной земле, прикоснулись к творчеству великого рус-
ского поэта», — сказал Президент ПАНО Н.Д. Рогачев.

Он также отметил прекрасную организацию самого 
мероприятия, его информативность и полезность для 
адвокатов. С лекциями выступили заведующий Област-
ной АК НОКА И.О. Караваев, заведующая АК №25 НОКА 
Калибернова О.Н., адвокат АК №25 НОКА Красильнико-
ва С.И.  

Все затронутые в выступлениях темы были очень ак-
туальны и вызвали большой интерес у слушателей.

Кроме того, на этой встрече Н.Д. Рогачев подписал 
договор, который имеет большое значение для больше-
болдинских адвокатов, с главой Большеболдинского му-
ниципального округа А.А. Морозовой о сотрудничестве 
ПАНО и администрации округа.
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Как правило, по каждому судебному спору, связанному с 
владением и пользованием земельным участком, необходимо 
проведение землеустроительной экспертизы. 

Несмотря на то, что допускается предоставление в каче-
стве доказательства по делу заключение специалиста, где 
подтверждается или опровергается нарушение земельного 
законодательства, назначение по судебному спору землеу-
строительной экспертизы происходит в большинстве случаев. 

Очень важно поставить перед исследованием эксперта гра-
мотно сформулированные вопросы, ответы на которые будут 
способствовать справедливому разрешению спора и позволят 
спорящим сторонам придти к правильному, более быстрому и 
менее финансово затратному устранению выявленных и уста-
новленных нарушений. 

В обратном же случае, по причине неправильной постанов-
ки вопросов перед экспертом, его выводы по итогу проведе-
ния экспертизы могут стать бесполезными для дела, что при-
ведет к затягиваю судебного спора и необоснованным тратам 
денег клиента. 

При определении круга вопросов, подлежащих исследо-
ванию экспертом, в первую очередь, необходимо обратиться 
к предмету спора и определить, для достижения какой цели 
подан иск. При этом нужно учитывать, что за каждый постав-
ленный вопрос эксперт взимает плату, которая не всегда ожи-
даема клиентом. При отказе оплатить экспертизу, она, как пра-
вило, не проводится, следствием чего является применение 
судом процессуальных норм в случае уклонения стороны от 
проведения экспертизы. 

Поэтому на разрешение эксперта важно поставить такой 
вопрос, который охватит всю суть проблемы и ответа на него 
будет достаточно для разрешения спора в целом. 

То есть формулировка вопроса всегда должна отвечать воз-
никшей проблеме, и в каждом конкретном случае постановка 
вопроса должна быть индивидуальной.

При этом можно выделить несколько видов часто встреча-
ющихся споров о земле и на какие конкретные вопросы (пол-
ностью или частично) стоит обратить внимание в случае по-
становки их в дальнейшем перед экспертом.

Красильникова  
София Ивановна,
адвокат Адвокатской 
конторы №25 НОКА

Грамотная постановка вопросов при проведении  
землеустроительной экспертизы

В ПОМОЩЬ АДВОКАТУ
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земельного участка с кадастровым номером 
____________ по адресу: _____ и  земельного участка 
с кадастровым номером____ по адресу: _________?

3.2. Имеется ли наложение границ спорно-
го объекта, в том числе подшив крыши, при-
надлежащего ФИО на границы земельного 
участка с кадастровым номером _____? В случае 
наложения границ спорного объекта на грани-
цы земельного участка с кадастровым номе-
ром_______, определить способ устранения на-
рушений? Возможно ли устранение нарушений 
иным способом без сноса спорного объекта. 

3.3. Соответствует ли спорное строение тре-
бованиям строительных норм и правил, па-
раметрам, установленным документацией по 
планировке территории, правилами землеполь-
зования и застройки или обязательными тре-
бованиями к параметрам постройки? Если не 
соответствует, определить способ устранения 
нарушений? возможно ли устранение наруше-
ний иным способом без сноса?

4.  Спор об устранении препятствий в 
пользовании земельным участком (к при-
меру, когда на соседнем участке возведено 
строение с нарушением нормативных рас-
стояний). 

Вопросы:
4.1. Соответствуют ли спорные постройки, 

принадлежащие ответчику (например, баня), 
находящиеся на земельном участке кадастро-
вый номер_____ по адресу:_____,  а также их рас-
положение требованиям действующих норма-
тивов (градостроительных, градостроительных 
требований «Местных нормативов градостро-
ительного проектирования городского округа 
<адрес>», утвержденных)? Какие негативные 
последствия имеются в результате располо-
жения спорных построек в непосредственной 
близости от границы земельных участков рас-
положенных по адресу:__________, кадастровые 
номера___________, в зимний и весенний период 
времени года?

4.2. Представляет ли сход снежных масс с 
кровли спорных построек:________, расположен-
ных по адресу:_________, угрозу жизни и здоровью 
граждан, проживающих в _________? Если пред-
ставляет, возможно ли устранение выявленных 
нарушений путем оборудования хозяйственных 
построек снегозадерживающими устройства-
ми?  Возможно ли устранение нарушений иным 
способом без сноса?

1.Споры, связанные с межеванием зе-
мельного участка, в результате которого не-
верно установлены границы. 

Вопросы:
1.1. Установить местоположение границ зе-

мельных участков с кадастровыми номерами____ 
по адресу_____с указанием координат характер-
ных точек.

1.2. Соответствуют ли фактические границы 
земельного участка с кадастровым номером 
_____, расположенного по адресу: ________ сведе-
ниям, внесенным в ЕГРН? 

1.3. В случае несоответствия указать на при-
чины данного несоответствия.

1.4. Предложить варианты установления 
границ земельных участков с кадастровым но-
мером______ по адресу: ______ и с кадастровым 
номером_____ по адресу:_____, в соответствии с 
действующим законодательством.

2.Спор об установлении сервитута.
Вопросы: 
2.1. Возможна ли организация прохода с зе-

мель общего пользования к земельному участку 
с кадастровым номером____, расположенному 
по адресу:____, без установления сервитута на зе-
мельные участки с кадастровыми номерами_____, 
расположенные по адресу: ________________?

2.2. Если возможна, то каким образом?
2.3. Возможно ли установление сервитута на 

земельные участки: кадастровые номера____, 
расположенные по адресу: ________для прохо-
да с земель общего пользования к земельному 
участку с кадастровым номером:_______ , распо-
ложенному по адресу: _____________?

2.4. Если организация прохода без установ-
ления сервитута невозможна, а установление 
сервитута возможно, определить варианты 
установления сервитута с учетом обеспечения 
баланса интересов сторон, установления сер-
витута на условиях наименее обременительных 
для собственников земельных участков N1 и N2, 
с определением границ, площади и поворотных 
точек.

3. Спор об устранении допущенных нару-
шений права собственности на земельный 
участок путем возведения построек на сосед-
нем участке.

Вопросы:
3.1. Определить на местности фактическое 

местоположение спорного строения относи-
тельно смежной границы, установленной в ГКН, 
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5. Спор об изъятии имущества из чужо-
го незаконного владения - это споры, воз-
никшие в ситуации, когда часть земельного 
участка захвачена владельцем соседнего 
участка путем возведения, например, забо-
ра. 

Вопросы:
5.1. Соответствует ли сведения, внесенные в 

ГКН по кадастровой границе земельного участ-
ка с кадастровым номером ______ фактической 
границе между земельными участками с када-
стровым номером ______и земельным участком с 
кадастровым номером ______, расположенными 
по адресу________ соответственно?

5.2. Определить имеется ли наложение зе-
мельных участков, какова площадь наложения?

5.3. Указать на причины, послужившие нало-
жению земельных участков с кадастровыми но-
мерами

5.4. Предоставить варианты устранения нало-
жения границ земельных учстков с кадастровы-
ми номерами_____.

6. Спор об установлении границ земель-
ного участка, когда фактическая граница не 
соответствует границе по данным ГКН.

Вопросы:
6.1. Каковы фактические границы земельных 

участков с кадастровыми номерами______, рас-
положенных по адресу: ______?

6.2. Соответствуют ли фактические границы 
земельных участков с кадастровыми номерами, 
расположенных по адресу: ________, имеющимся 
в материалах дела копиям инвентаризационных 
планов территории?

6.3. Кковы должны быть границы земельных 
участков с кадастровыми номерми_____, распо-
ложенных по адресу: ______ с учетом соблюде-
ния противопожарных, санитарных норм и пра-
вил и инвентаризационных планов территории?

7. Спор о выделе в натуре долей в общей 
долевой собственности на земельный уча-
сток.

Вопросы:
7.1. Предложить варианты раздела общего 

земельного участка пропорционально долям в 
праве собственности собственников с учетом:

- фактически сложившегося порядка пользо-
вания земельным участком;

- возможности строительства зданий - жилых 
помещений (домов);

- возможности использования с целью воз-

делывания земельного участка;
- возможности использования существую-

щих построек.

8. Реестровая ошибка  
Вопросы:
8.1. Установить местоположение границ и 

площадь земельных участков с кадастровыми 
номерами по фактическому землепользованию 
и по правоустанавливающим документам;

8.2. Соответствует или нет местоположение 
границ и площадь земельных участков с када-
стровым номерами сведениям ЕГРН;

8.3. В случае несоответствия: определить, яв-
ляется или нет выявленное несоответствие рее-
стровой ошибкой;

8.4. Предложить варианты исправления несо-
ответствия.

Если обратить внимание на круг вопросов по 
спорам о границах земельных участков и по де-
лам об исправлении реестровой ошибки, то они 
схожи, так как оба спора направлены на установ-
ление нового местоположения границ земельно-
го участка. Однако, эти споры по своей правовой 
природе не идентичны и относятся к различным 
способам защиты (восстановления) права. Устра-
нение реестровой ошибки является самостоя-
тельным способом защиты права, отличным от 
требований об установлении границ земельно-
го участка, что обусловлено отсутствием спора о 
праве и фактом наличия реестровой ошибки. Иск 
же об установлении границ земельного участка 
направлен на устранение неопределенности в во-
просе нахождения границы земельного участка и 
разрешения спора о принадлежности к той или 
иной части земельного участка. Заявлять в рамках 
одного дела требования об исправлении реестро-
вой ошибки и установлении границ земельного 
участка нельзя, поскольку это признается недопу-
стимым способом защиты нарушенных прав.
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Пополнение Адвокатуры молодежью является 
актуальной проблемой во многих регионах Рос-
сии. Советом молодых адвокатов ПАНО была раз-
работана новая программа по взаимодействию со 
студентами #будуадвокатом.  

Адвокаты проводят игры, беседы, обучающие 
и иные мотивационные мероприятия, направлен-
ные на увеличение количества стажеров из числа 
студентов последних курсов ВУЗов. Особое вни-
мание будет уделено качеству подготовки стаже-
ров. 

Груз ответственности за качество подготовки 
ложится на куратора стажировки – действующего 
адвоката. Куратор — это, безусловно, профессио-
нал, обладающий богатым опытом и устойчивы-
ми навыками в профессии. Однако, порой этого 
оказывается недостаточно для 
воспитания стажера, готового от-
правиться в самостоятельное пла-
вание. Необходимо еще и помочь 
ему адаптироваться в професси-
ональном сообществе, оказать 
ему психологическую поддержку 
при преодолении им трудностей 
и познании горечи первых пора-
жений, научить правильно и кор-
ректно взаимодействовать с до-
верителями, привить понимание 
и уважение к адвокатской этике, 
традициям и ценностям. 

Таким образом, адвокат-ку-
ратор должен сам соответство-
вать самым высоким стандартам, 
предъявляемым к наставнику. 

Учиться учить    

Советом молодых адвокатов ПАНО совместно 
со студентами магистратуры Высшей школы эко-
номики были проанализированы основные ком-
петенции адвоката-куратора. На основании этого 
анализа инициативная группа под руководством 

члена Совета ПАНО Ильичевой М.А. раз-
работала соответствующую программу 
обучения, пройти которую мы предлага-
ем как действующим кураторам, так и тем 
адвокатам, которые еще только хотят по-
пробовать себя в роли наставников моло-
дого поколения адвокатов.

Программа включает 10 очных встреч 
и наполнена различными тренингами, 
информационными материалами, мо-
тивационными играми и направлена на 
развитие таких навыков, как постановка 
задач, мотивация , обратная связь, умение 
слушать и другие. Заявки от всех желаю-
щих мы ждем на электронную почту: sma-

nn@mail.ru.
Делиться новостями, отчетами об успехах 

участников проекта, лайфхаками мы будем на 
страницах «Нижегородского вестника», а также 
интернет-ресурсах Палаты адвокатов Нижегород-
ской области и Совета молодых адвокатов ПАНО.

Ильичева Марина Алексеевна
Член Совета ПАНО, заведующая  

Адвокатской конторой №5 НОКА  

Руководитель 
стажировки

ПАЛАТА АДВОКАТОВ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ 
ВЫСШАЯ ШКОЛА ЭКОНОМИКИ НИЖНИЙ НОВГОРОД
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Разглашение сведений, составляющих врачебную тайну,
как ограничение возможности справедливого  
разбирательства в ситуации 

Наиболее важной сферой в жизни любого человека является здо-
ровье. На протяжении жизни мы сталкиваемся со множеством фак-
торов, которые негативно влияют на наше самочувствие. В нынешних 
реалиях проблема качественной медицинской помощи сильно обо-
стрилась и показала свои слабые стороны. 

Так, в период пандемии население столкнулось с проблемой не-
готовности системы здравоохранения к высокому росту заболева-
емости новой коронавирусной инфекцией, в связи с чем все чаще 
стала возникать необходимость обращений за медицинской помо-
щью в частные медицинские учреждения. Стало очевидным, что не 
всегда удобно и возможно получить своевременную медицинскую 
помощь бесплатно. Обязательства по оказанию платных медицин-
ских услуг оформляются в виде договора, где указаны права, обя-
занности, ответственность субъектов таких правоотношений, объем 
услуг, срок предоставления услуги, система оплаты услуги. Прак-
тика договорных отношений в медицинской сфере выдвигает ряд 
существенных проблем правового характера, таких как, например, 
разглашение сведений, составляющих врачебную тайну, которая в 
некоторых случаях ограничивает возможность справедливого раз-
бирательства в ситуации.

Врачебная тайна охраняется Конституцией Российской Федера-
ции и Федеральным законом № 323-ФЗ от 21.11.2011 «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской Федерации» и не подлежит 
разглашению кроме случаев, указанных в законе. Однако данные 
ограничения могут быть восприняты и как препятствие для справед-
ливого разбирательства в ситуации, когда причинен вред пациенту, 

но доказать или даже убедиться в этом он не может. Так, например, медицинская организация откажет 
выдать информацию о ходе лечения умершего пациента даже его супругу. В подобной ситуации оказал-
ся житель Казани, в связи с чем он обратился в Конституционный суд Российской Федерации для защиты 
своих нарушенных прав. 

Решением Авиастроительного районного суда города Казани от 21 мая 2014 года по заявлению  
В.Н. Зубкова были признаны незаконными действия главного врача государственного автономного уч-
реждения здравоохранения города Казани «Городская больница N 11», отказавшего ему в выдаче ко-
пии амбулаторной карты его умершей супруги Р.Х. Зубковой со ссылкой на то, что он не является ни ее 
доверенным лицом, ни законным представителем. Суд пришел к выводу, что отказ в предоставлении 
документов является грубым нарушением конституционных прав заявителя как наследника умершей. 
На его обращение Конституционный суд РФ подверг анализу соотношение таких прав человека, как 
право на поиск информации (ч. 4 ст. 29 Конституции РФ), возможность его ознакомления с документами, 
затрагивающими его права и обязанности — с одной стороны, и принцип защиты врачебной тайны - с 
другой. Выход из подобной ситуации был предложен следующий: раскрытие информации, составляю-
щей врачебную тайну, возможно только при наличии письменного согласия пациента (полученное при 
жизни) либо посредством уголовного процесса или гражданского судопроизводства (Определение Кон-
ституционного суда РФ от 09.06.2015 № 1275-О «Об отказе в принятии к рассмотрению жалобы гражда-
нина Зубкова Владимира Николаевича на нарушение его конституционных прав частями 2, 3 и 4 ст. 13 
Федерального закона «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации»). 

Шаргаева  
Дарья Владимировна, 
помощник адвоката 
Кириченко А.С. 
Адвокатской конторы 
Советского района НОКА 
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Таким образом, общий принцип гражданско-
го процесса – сводимый к защите нарушенного 
права, как цели иска, становится «зыбким», по-
скольку своим определением Конституционный 
суд Российской Федерации буквально говорит, что 
человек в подобной ситуации, не владея надле-
жащими доказательствами нарушения своих прав 
чьими-либо виновными действиями, и не уверен-
ный в этом, должен обратиться в суд, чтобы «убе-
диться» в виновности или невиновности медицин-
ской организации. 

Тем самым, защита врачебной тайны и исклю-
чительно судебный порядок ее раскрытия высту-
пают подчас в качестве препятствия для граждан, 

подозревающих некачественное оказание меди-
цинских услуг, но не имеющих возможности удо-
стовериться в своей правоте.

Во избежание столь сложных путей поиска 
доказательств я полагаю, что законодатель мо-
жет и должен разъяснить и уточнить механизмы 
оформления и хранения согласия пациента на раз-
глашение медицинской организацией сведений, 
составляющих врачебную тайну: формы и места 
хранения, определение объема информации, под-
лежащей разглашению, доведение до сведения за-
интересованного (обратившегося) лица сведений 
о круге лиц, которым эта информация может быть 
доступна.

19 июля в г. Павлове Главным управлением 
Минюста России по Нижегородской области 
были организованы юридические консульта-
ции гражданам, находящимся в пункте времен-
ного пребывания.

В мероприятии приняли участие адвокаты, но-
тариус, представители госюрбюро и НРО АЮР.

В числе адвокатов ПАНО, проводивших кон-
сультации, были Гаранин М.Ю. (адвокатский каби-
нет) и адвокаты Адвокатской конторы Павловско-
го района НОКА Шереметьева С.А. и Блохина Е.М.

Вопросы на консультации звучали различные, 
в основном связанные с социальным обеспече-
нием: оформлением инвалидности, пенсий, посо-
бий, получением и расходованием материнского 
капитала.

Некоторые люди просто делились наболев-
шим. Так, бабушка, у которой в Херсоне сгорел 
дом и нет родственников, рассказала историю 
своей эвакуации.  

Адвокаты ПАНО приняли участие в оказании бесплатной юридической помощи 
гражданам, эвакуированным с территории ДНР, ЛНР, Херсонской области

У другой пожилой женщины в Донецке оста-
лась квартира, и она беспокоится, что отсутству-
ет техническая возможность за неё платить, а 
задолженность растёт. Пока нет возможности 
даже выяснить, сменилась ли управляющая 
компания после изменения статуса Донецкой 
Республики.    

Женщине с 9-ти месячным ребёнком, два 
месяца назад получившей российский паспорт, 
местное отделение пенсионного фонда отка-
зало в оформлении детского пособия по фор-
мальным причинам.

Адвокат Михаил Гаранин усмотрел в этом от-
казе противоречие позициям Верховного суда, 
изложенным в Определении от 28.11.2022 г. по 
делу № 5-КГ22-93-К2 и дал соответствующие 
рекомендации. У заявительницы были получе-
ны документы, необходимые для представления 
её интересов в суде pro bono в случае, если си-
туация не разрешится. 

Адвокат М.Ю. Гаранин
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В соответствии со ст. 75 Уголовно-процессуально кодекса 
РФ недопустимые доказательства не имеют юридической силы 
и не могут быть положены в основу обвинения, а также ис-
пользоваться для доказывания юридически значимых обстоя-
тельств по делу. 

Нарушения закона, допускаемые в ходе производства по 
уголовному делу его участниками, априори умаляют спра-
ведливость и обоснованность приговора. Мотивированность 
и обоснованность судебного решения базируется именно и 
только на основе представленных сторонами доказательств. 
Суд связан теми доказательствами, которые представлены в 
материалах уголовного дела, и не может выходить за преде-
лы исследованных обстоятельств. Мизерный процент оправ-
дательных приговоров по стране (по данным Судебного де-
партамента при Верховном Суде РФ за 2022 год: 0,33% от 
рассмотренных дел, выносимых судьями по уголовным делам), 
является фактическим подтверждением того, что нарушения 
установленных в УПК РФ процедур, как правило, не влекут 
признание недопустимыми доказательств, при формировании 
которых были допущены нарушения закона. В данном контек-
сте выводы суда о том, что юридическая сила доказательств не 
была утрачена, является, по сути, «оправданием» следствен-
ных и судебных ошибок.

Нередко ранее вынесенные оправдательные вердикты, 
содержащие выводы об исключении недопустимых дока-
зательств, ранее представленных стороной обвинения, от-
меняются судом вышестоящей инстанции (Апелляционное 
определение Нижегородского областного суда по делу № 
22-1186/2023 от 02.03.2023). Причем, суд апелляционной ин-
станции самостоятельно делает вывод о возможности воспол-
нения дефектных доказательств: «противоречие в фамилии 
потерпевшего, бесспорно, могло быть устранено путем как ее 
допроса об этом, так и путем допроса иных участвовавших в 
следственном действии лиц».

Значение критерия допустимости состоит в том, что уравно-
вешиваются публичные и частные интересы, обеспечивается 
их баланс. Не любыми способами, а только прямо разрешен-
ными в законе, должностные лица органов дознания и пред-
варительного расследования осуществляют доказывание в 
уголовном процессе. Требования законодателя к соблюдению 
уголовно-процессуальной формы, по сути, и есть требования к 
допустимости доказательств. 

Возникает закономерная проблема: если доказательство 
является недопустимым из-за неграмотности следователя (до-
знавателя) и совершения процессуальных ошибок, то должен 
ли суд закрывать на это глаза?

Теоретиками и практиками уголовного процесса часто упо-
минается концепция «плодов отравленного дерева». Данная 
концепция основана на том, что «доказательства, добытые на 
основании незаконно полученных доказательств, являются 

Викулова  
Вероника Александровна,
адвокат Адвокатской 
конторы Московского 
района НОКА

Проблема восполнимости дефектных доказательств
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производными от них, а значит, недопустимы-
ми».

Например, если какой-то след был изъят с 
нарушениями и протокол изъятия был при-
знан недопустимым доказательством, то и 
экспертиза, назначенная по этому следу, бу-
дет признана недопустимым доказательством. 
Это в итоге может привести к утрате большого 
объема доказательственной базы, что в неко-
торых случаях может завести расследование 
по уголовному делу в тупик. 

При проведении сопоставления с медици-
ной возможность восполнения доказательств, 
полученных с нарушением закона, следовало 
бы сравнить с попытками оживить уже умер-
шего. Очевидно, что такие попытки с учетом 
уровня развития современной медицины бес-
плодны. Таким же образом невозможны и 
недопустимы попытки восполнить ущербное 
доказательство. 

Судебная практика исходит из того, что не-
которые дефектные доказательства можно 
восполнить путем проведения следственных 
действий повторно или путем проведения но-
вых следственных действий. Например, если 
в ходе следственного действия допрашива-
емому лицу не были разъяснены его права, 
то разъясняются предусмотренные законом 
права и допрос проводится повторно. Если 
следователем были неверно указаны дата или 
время проведения следственного действия, то 
проводится новое следственное действие – 
допрос следователя по соответствующим об-
стоятельствам. 

При этом необходимо учитывать время, 
которое прошло с момента производства 
следственного действия. Память человека не 
безупречна, некоторая информация может за-
бываться, поэтому скептически следует отно-
ситься к такому допросу по прошествии боль-
шого промежутка времени. 

В некоторых случаях дефекты не могут быть 
устранены путем производства повторного 

следственного действия. Это, в частности, ка-
сается невосполнимости осмотра места про-
исшествия, т.к. могли исчезнуть некоторые 
следы деяния. 

Исключение доказательств в соответствии 
со ст.237 УПК РФ не является основанием для 
возвращения дела прокурору. Суд выносит 
процессуальное решение на основании име-
ющихся в деле доказательств. 

Возможность абсолютной восполнимости 
всех дефектных доказательств повлияет на 
качество проводимой следственной работы, 
что наблюдается адвокатами при осуществле-
нии практической деятельности. Проблемным 
вопросом является то, что на практике сторо-
на обвинения часто считает, что восполнить 
можно абсолютно любое дефектное доказа-
тельство. Это происходит потому, что исклю-
чение базовых доказательств может повлечь 
вынесение оправдательного приговора. При 
нарушении уголовно-процессуального закона 
при собирании и фиксации доказательств на-
ступает последствие — признание доказатель-
ства недопустимым.  

Незаконные планы реанимации дефектных 
доказательств не должны быть применимы. К 
незаконным действиям восполнения ущерб-
ных доказательств можно отнести их фальси-
фикацию, подделку. Незаконные методы сами 
по себе создают недопустимое доказатель-
ство. 

Обозначенная проблема восполнимости 
дефектных доказательств имеет практическое 
значение. В случае формального подхода к 
признанию доказательств недоброкачествен-
ными это может негативно сказаться на дости-
жении общей цели борьбы с преступностью. 
Возможность восполнения недопустимых до-
казательств позволительна как исключение 
из правила. К сожалению, судебная практика 
последних лет свидетельствует о том, что вос-
полнение ущербных доказательств становится 
скорее правилом, чем исключением.
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Не так давно я была студенткой юридического ВУЗа и сама прохо-
дила производственную практику по получению профессиональных 
навыков. Несомненно, что любая практика направлена на первона-
чальное приобретение студентом знаний и навыков, которые будут 
необходимы в будущей профессиональной сфере. Только так можно 
«изнутри» увидеть ту или иную специализацию по своей будущей 
профессии, обратить внимание на качества, которыми обладают ее 
представители, выстроить социальные контакты с практикующими 
работниками, в том числе оценить для себя возможность дальней-
шего трудоустройства после окончания ВУЗа. 

По традиции после прохождения производственной практики 
студенты всегда делятся друг с другом впечатлениями о первичном 
знакомстве с практикующими представителями своей будущей про-
фессии. 

Нередко бывают негативные отзывы о напрасно потерянном вре-
мени, а то и вовсе высказываются мысли о разочаровании в правиль-
ности выбора профессии юриста. Некоторые практиканты сетуют, 
что занимались исключительно «технической» работой, например, 
сшивали материалы дел, переносили документы и дела из одного ка-
бинета в другой, просто бездельничали, не получая при этом никаких 
практических навыков. 

Я и сама с этим сталкивалась, когда работники того или иного свя-
занного с отправлением правосудия органа рассматривают тебя как 
свалившуюся на их голову обузу и бесплатную рабочую силу и про-
сят сделать за себя самую неинтересную работу, которая не позволит 
тебе ни понять суть будущей профессии, ни приобрести практиче-
ские навыки.

Вскоре после получения адвокатского статуса я увидела в конторе 
незнакомых молодых людей, которых мне представили как студен-
тов-практикантов юридического факультета ФГАОУВО «Националь-
ный исследовательский Нижегородский государственный универ-
ситБудучи членом организационного комитета проекта нашей ПАНО 
#будуадвокатом#, целью которого является трансляция миссии ни-
жегородской адвокатуры на студентов и выпускников юридических 
факультетов ВУЗов г. Н. Новгорода и их отбор, как проявляющих 
внимание к адвокатуре, мне стало интересно, как же организовано 
прохождение практики в нашей конторе. Своими наблюдениями и 
впечатлениями решила поделиться на страницах журнала.

Прежде всего я узнала, что студентов на практику в Нижегород-
скую областную коллегию адвокатов направляет ВУЗ в соответствии 
с существующим между коллегией и ВУЗом договором, а в конкрет-
ную адвокатскую контору для прохождения практики –  председатель 
президиума коллегии.

Так будущий юрист появляется в нашей адвокатской конторе. У 
студентов, с которыми я познакомилась, это была их первая практика. 
Прежде всего, они увидели прекрасно оборудованный современный 
офис адвокатской конторы, в котором приятно не только работать, 
но и просто находиться.

Начинается практика с беседы с заведующим конторой: он рас-
сказывает, что представляет из себя адвокатская контора, каковы ее 

Кержакова  
Анастасия Викторовна,
член СМА ПАНО,  
адвокат Адвокатской 
конторы Канавинского 
района НОКА

Docendo discimus — обучая, учимся 
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функции и задачи, в чем состоит миссия адвокату-
ры, показывает все помещения конторы, знакомит 
с адвокатами и даже проводит первичный инструк-
таж по технике безопасности, о чем студенты рас-
писываются в соответствующем журнале.

Далее заведующий издает соответствующее 
распоряжение о руководителе практики, непо-
средственно ответственном за ее организацию и 
прохождение в соответствии с планом ВУЗа, кото-
рый имеется у каждого студента. В прохождении 
практики студентами задействован не только заве-
дующий и непосредственный руководитель, но и 
все адвокаты конторы, а сама практика не является 
формальной. Студент получает практические на-
выки как от своего непосредственного руководи-
теля, так и от других адвокатов, чтобы иметь воз-
можность сравнить различные способы и методы 
ведения адвокатской деятельности и от каждого 
научиться чему-то полезному. 

Статистика по студентам, проходивших произ-
водственную практику в Адвокатской конторе Ка-
навинского района НОКА, ведется с 2017 года. За 
это время производственную практику прошли 49 
студентов, данные о которых хранятся в делопро-
изводстве конторы. 

С большой ответственностью к непосредствен-
ному руководству прохождением производствен-
ной практики студентами в предыдущие годы отно-
сились адвокат Безбородова Е.Л. (17 практикантов), 
адвокаты Лесков Э.В., Вилкова Л.В., ныне заведу-
ющий Адвокатской конторой Ленинского района 
НОКА Малышев А.Е. и ныне судья Арзамасского 
городского суда Нижегородской области Алымова 
Т.В. (по 5 практикантов).

Заканчивается производственная практика сту-
дентов снова в кабинете у заведующего конторой. 
Вместе с руководителем практики подводятся ее 
итоги, оформляются документы для ВУЗа, выясня-
ется, что нового и полезного для будущей рабо-

ты узнали студенты, какие у них есть замечания и 
пожелания по прохождению практики. При этом 
студентам обязательно предлагается подумать о 
возможности связать свою дальнейшую судьбу 
с адвокатурой, рассказывается о преимуществах 
профессии адвоката, предлагается возможность 
и далее получать в конторе практические навыки 
адвокатской деятельности помимо учебного пла-
на ВУЗа, в чем им всегда будет оказано всяческое 
содействие.

Мой личный опыт показал, что обучение в 
ВУЗе далеко от юриспруденции на практике, а 
представление о специальности совсем не совпа-
дало с жизнью. Убеждена, что наши практиканты 
смогли окунуться в профессию адвоката, смогли 
понять, будут ли  оправданы их ожидания, ра-
зобрались, чем может зацепить или, наоборот, 
оттолкнуть эта профессия, смогли сверить свои 
представления о профессии с действительностью 
и понять для себя, готовы ли  посвятить себя этой 
работе.

Мне удалось пообщаться со студентами, по-
следними проходившими производственную 
практику. Они покидали стены адвокатской кон-
торы с хорошими впечатлениями и благодарно-
стью коллективу, обещая помнить о приглашении 
посвятить себя в дальнейшем служению адвока-
туре.

Но даже если трудоустроиться в адвокатуру 
сразу не выйдет, то и в дальнейшем сведения о 
прохождении производственной практики в ад-
вокатской конторе в резюме будет только плю-
сом кандидату. 

Уверена, что прохождение производственной 
практики в адвокатской конторе Канавинского 
района НОКА - это своеобразный знак качества, 
и это может быть хорошим стартом для карьеры 
будущего юриста.

 

1 сентября стартует проект Палаты 
адвокатов Нижегородской области 
«#буду адвокатом»

По всем вопросам можно 
звонить (831) 433-16-32
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Из почты Президента Палаты

Гражданка Г. благодарит адвоката 
Адвокатской конторы 
№22 НОКА «Гражданские компенсации» 
Немова Александра Васильевича

Выражаю искреннюю благодарность адво-
кату Немову Александру Васильевичу за высо-
кий профессионализм, ответственность, каче-
ство в оказании мне юридической помощи.

Он профессионал своего дела, очень по-
рядочный и справедливый, честный и заин-
тересованный адвокат, который внимательно 
изучил материалы моего дела о взыскании 
алиментов.

Хочется отметить профессиональную ком-
петентность Александра Васильевича, внима-
тельность и аккуратность при оформлении 
документов, умение грамотно и понятно объ-
яснить материалы дела, а также живое чело-
веческое участие в достижении положитель-
ного результата моего дела.

Благодаря адвокату начались своевремен-
ные выплаты мне алиментов.

Хочется пожелать достижения победы в ка-
ждом деле, благодарных клиентов, успешной 
деятельности и процветания.

Гражданка Ш. выражает благодарность 
адвокату Адвокатской конторы 
№9 НОКА 
Слесаревой Людмиле Владимировне

Я, медицинский работник со стажем более 
20 лет, выражаю искреннюю благодарность 
адвокату Слесаревой Людмиле Владимировне 
за высокий профессионализм, компетентность 
и эффективность в рассмотрении гражданско-
го дела, где истец необоснованно требовал 
взыскать с меня денежные средства за обуче-
ние, несмотря на то, что мое увольнение было 
вызвано серьезными семейными обстоятель-
ствами (переезд в другой город, где в настоя-
щий момент проходят обучение мои несовер-
шеннолетние дети и работает супруг).

Адвокат грамотно, спокойно, убедительно, 
опираясь на закон, отстояла мои интересы, как 

в суде первой инстанции, так и в апелляции.
В удовлетворении иска о взыскании с меня 

денежных средств за обучение было полно-
стью отказано. Более того, мое последующее 
заявление о взыскании судебных издержек 
было удовлетворено в полном объеме.

Я благодарна за то, в Нижегородской пала-
те адвокатов есть адвокаты, которые честно 
выполняют свою работу и вселяют в людей 
уверенность в справедливость правосудия.

Гражданин Е. благодарит адвоката 
Адвокатской конторы 
Автозаводского района НОКА 
Кузнецова Илью Алексеевича

Выражаю искреннюю и глубокую благодар-
ность адвокату Кузнецову Илье Алексеевичу за 
высокий профессионализм, компетентность и 
эффективность, проявленные им при осущест-
влении защиты в рамках возбужденного в от-
ношении меня уголовного дела по ч.2 ст.158 
УК РФ в г. Перевоз Нижегородской области.

При оказании юридической помощи адво-
кат продемонстрировал отличное знание за-
кона и права. Он добросовестно и очень тща-
тельно изучал документы и материалы дела, 
глубоко вникал в суть обвинений, выявил на-
рушения, допущенные органами предвари-
тельного следствия, заявлял многочисленные 
ходатайства, определил позицию моей защи-
ты и всеми возможными способами отстаивал 
мои права.

Мне очень повезло, что мои интересы в ор-
ганах предварительного расследования пред-
ставлял именно Илья Алексеевич, поскольку 
результатом его работы стало прекращение в 
отношении меня уголовного преследования.

Также хочу отметить общечеловеческие 
качества моего защитника: отзывчивость, от-
крытость, доброту и искреннее желание помо-
гать людям.



зованием графического языка, появившегося в 
Японии и распространившегося по всему миру, 
где вместо слов используются сочетания карти-
нок – «Эмодзи». Участникам необходимо было 
угадать зашифрованное название или предло-
жение. Учитывая вариативность интерпретаций 
«Эмодзи», получились очень интересные ответы, 
данные командами, которые позволили поднять 
соревновательный настрой у игроков.

«Такие викторины не только расширяют кру-
гозор, повышают правовую грамотность, но 
и способствуют укреплению сотрудничества 
между молодыми законодателями и будущими 
юристами. А это в том числе – вклад в развитие 
системы оказания бесплатной юридической по-
мощи, которой необходимы молодые квалифи-
цированные специалисты», – рассказала предсе-
датель комиссии по вопросам государственной 
власти области и местного самоуправления Мо-
лодёжного парламента при Законодательном 
Собрании Нижегородской области Дарья Павлу-
нина.

По результатам борьбы за призовые места 
тройку победителей заняли команды Палаты ад-
вокатов Нижегородской области.

1 место – Адвокатская контора 21 НОКА
2 место – Адвокатская контора 25 НОКА
3 место – Нижегородская коллегия адвока-

тов «Фемида»

По окончании викторины всем командам 
были вручены памятные подарки от Совета мо-
лодых адвокатов Палаты адвокатов Нижегород-
ской области.  

Так держать!
Молодые адвокаты ПАНО — победители в игре «Квиз»

В августе Совет молодых адвокатов ПАНО 
при поддержке Законодательного Собра-
ния Нижегородской области провел первый 
совместный проект – викторину в формате 
«Квиз» среди молодых адвокатов, стажеров 
и членов молодежного парламента. Пять ко-
манд соревновались на интеллектуальном 
поле, показывая свои правовые знания и об-
щую эрудицию.

Проект был проведен в Законодательном Со-
брании Нижегородской области, куда в целях 
повышения коммуникации были приглашены 
все заинтересованные лица.

Участникам были предложены как классиче-
ские вопросы с вариантами ответов, так и во-
просы с отрывками из известных фильмов ки-
нематографа и художественных произведений 
литературы, героями которых были юристы или 
правоохранители. 

Наиболее интересными, как показалось со-
здателям, были вопросы, связанные с исполь-



Круглую дату отметили

в июле-августе

Совет Палаты адвокатов Нижегородской области 
поздравляет коллег, празднующих юбилей

Буряк Наталья Анатольевна  
(Адвокатская контора г.Дзержинска НОКА)
Геюшов Халаддин Маджит оглы  
(Адвокатская контора №21 НОКА)
Лапушкина Наталья Сергеевна  
(Адвокатская консультация №130 
Межреспубликанской коллегии адвокатов 
(г.Москва)
Мигунов Аркадий Петрович  
(Адвокатская контора Навашинского 
района НОКА)
Перминова Людмила Владимировна  
(Адвокатская контора №34 НОКА)
Прямилов Андрей Александрович  
(Адвокатская контора Нижегородского 
района НОКА)
Солоницын Павел Юрьевич  
(Адвокатская контора Автозаводского 
района НОКА)
Тарасова Анна Николаевна  
(Адвокатская контора №21 НОКА)
Толкачев Юлий Иванович 
(Адвокатский кабинет)
Уваров Юрий Александрович 
(Адвокатская контора г.Дзержинска НОКА)
Чапыгина Светлана Борисовна  
(Адвокатская контора Балахнинского 
района НОКА)
Чистякова Светлана Владимировна  
(Адвокатская контора Уренского  
района НОКА)


